

Suscripción.
 En la capital. 1.50 pías. trimestre
 En la capital. 5 id. id.
 En la capital en oro. 18 id. semestre
 En la capital en oro. 25 id. id.
 En la capital en oro. 75 id. trimestre
 Todo pagº entiendo por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Pro-
 greso, 4, 3º. 1ª

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1ª página una peseta la línea. En la 2ª, 75 céntimos. En la 3ª, 50 id. En la 4ª, 25 y a los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4ª página, desde cinco pesetas 50 céntos en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.—Insertos ó no, no se devuelve el original.
 Corresponsal en París para anuncios y re-
 clamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI. Se publica todos los días excepto los siguientes ó festivos. **GERONA, martes 24 de Marzo de 1891** **NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos** **N.º 4.344**

EL MATRIMONIO ENTRE LOS ROMANOS.

II.

El matrimonio se celebraba en la casa de los padres de la joven y en defecto de estos, en la del pariente más allegado. Al salir de ella, para dirigirse á la del marido, la nueva esposa se lanzaba en los brazos de su madre ó de la parienta más próxima, de los cuales debía arrancarle su marido con cierta violencia, á fin de dar á entender que no deseaba abandonar su estado de soltera. La comitiva nupcial al salir de la casa donde se había celebrado la boda y acompañar á los novios á la que debía cobijarles en adelante, seguía el siguiente orden: un joven iba delante llevando la antorcha de himeneo, que era de espinoso y mirada con cierto respeto religioso; seguían detrás: la novia, á la cual llevaban de la mano otros dos jóvenes vestidos con la ropa pretesta; una mujer llevando una rueca y un huso guarnecidos de lana; un grupo de mujeres llevando canastillos, que contenían las joyas de la desposada, los objetos de su tocador y varios juguetes para uso de los niños que debían nacer; después el novio acompañado de todos los parientes de ambos cónyuges y de los amigos que asistían á la ceremonia.

Al llegar la comitiva á la puerta de la casa, ya se encontraba en ella el marido que se había adelantado á los demás, el cual preguntaba á su esposa quien era ella, contestándole esta: en donde serás tú el señor, yo seré la señora.

El marido, para recibir dignamente á su consorte, adornaba espléndidamente la puerta de su morada con flores y cintas, cuidando de poner unas tiras de lana untadas con grasa de cerdo ó lobo para evitar los maleficios y sortilegios.

Por ser considerado de mal agüero el que la esposa tocara con el pié el umbral de la casa, las otras mujeres la pasaban por encima de él, rociándola al mismo tiempo con agua lustral.

Una vez dentro de la casa, le eran entregadas las llaves de ella y hacíanla sentar sobre el vellocino de una oveja inmóvil, para darla á entender que debía tener cuidado en el gobierno de la casa y la obligación que sobre ella pesaba de trabajar la ropa que debía abrigar á su nueva familia.

Después de cenar, la esposa era conducida á la cama nupcial por otras mujeres, dejándola en poder de su marido, quien cerraba la puerta de la cámara, arrojando antes algunas nueces á los jóvenes.

Al día siguiente de la boda el marido daba un gran banquete á sus parientes y amigos, durante el cual, la mujer sentada al lado de su esposo sostenía con él conversaciones libres, quedando con ello terminadas las fiestas matrimoniales; las que solo tenían lugar en las dos primeras clases de matrimonio.

Cuando la desposada era una viuda, se tenía especial cuidado en quitar de la cámara nupcial todos cuantos objetos habían servido para el primer marido, incluso la puerta de la misma.

El matrimonio solo era considerado legal cuando se verificaba entre ciudadanos romanos, á no ser que mediara un permiso especial del gobierno constituido.

Al matrimonio entre esclavos se le daba el nombre de contubernio.

La poligamia, permitida entre algunos pueblos de la antigüedad, estaba terminantemente prohibida por las leyes romanas.

Por algun tiempo fué prohibido el matrimonio legal entre romanos y extrangeros, siendo considerados sus hijos como bastardos, lo mismo que el contraerlo un romano con una mujer libre; pero tales

absurdos fueron abolidos por prudentes legisladores.

A. Q. Requesens.

GABRIELA BOMPARD.

Un diario parisiense ha tenido curiosidad por saber cómo lo pasa en presidio la ya casi olvidada heroína del proceso Gouffé.

Está en la prisión central de Clermont, siguiendo el régimen común á todas las presidiarias condenadas á trabajos forzados.

En Clermont el trabajo del penal está arrendado á una gran fabrica parisiense de corsés baratos; así es, que todas las presas hacen corsés, y con ellas Gabriela Bompard.

La mano amiga que la socorria en París y en Nanterre y la mandaba comida del restaurant, la ha abandonado. Gabriela come rancho todos los días de la semana, y solamente los domingos y días de fiesta prueba la carne.

No puede hablar, porque está prohibido con el mayor rigor. No puede recibir más visita que la de su padre, y éste no va á verla. Su antiguo «protector» no tiene derecho ni aun á tener noticias suyas. Por último, no se la ha dicho todavía que su cómplice ha sido ejecutado. ¿Lo sabrá, á pesar del silencio impuesto por el reglamento de la cárcel?

A pocos bancos de ella, en el mismo taller, trabaja Gabriela Fenayrou, la heroína de otro proceso célebre; está condenada á trabajos forzados á perpetuidad por haber atraído también á una emboscada á un hombre para que lo asesinaran. Las dos Gabrielas se miran, y sin duda se conocen ya.

La Feynarou ha envejecido mucho. Otro tanto le sucederá pronto á la Bompard.

La Iglesia de Baza.

La iglesia de Nuestra Señora de la Piedad, de Baza, amenaza ruina, y entre los habitantes de aquella ciudad se ha hecho una colecta para reconstruirla.

La iglesia, edificada á raíz de la Reconquista, es famosa por la imagen de su virgen titular que en ella se venera.

Cuando empezó en 1490 la construcción del templo sobre las ruinas del que habían tenido los cristianos, durante los primeros tiempos de la dominación árabe, el duque de Buendía, á cuyas expensas se hacían las obras, hizo venir obreros de varias ciudades para dar término á la iglesia lo más pronto posible. Uno de estos obreros, llamado Juan Pedernal, que era vecino de Guadix, estaba un día removiendo los cimientos. El hierro de su pico chocó contra un objeto duro, y creyendo el trabajador que era una piedra, repitió sus golpes.

—¡Piedad! ¡Piedad!—dijo entonces una voz dulcísima y triste que parecía salir del seno de la tierra. Y Juan Pedernal, aterrado, corrió en busca de sus compañeros á quienes refirió el prodigio.

Los demás obreros, animados por la curiosidad, removieron los cimientos y á poco encontraron una gran masa ovalada de yeso que estaba hueca y dentro la imagen de la Virgen, que, por temor á las profanaciones de los almohades, habían enterrado en aquel sitio, tres siglos antes, los cristianos de Baza.

La extraordinaria antigüedad de la imagen ha hecho creer á muchos que la notable escultura es obra del cincel de Nicodemus, uno de los discipulos de Jesucristo, que descendieron de la cruz el Santo Cuerpo.

Durante los primeros siglos de la Iglesia, en las persecuciones contra el cristianismo, la venerada efigie era amparo y guía de los cristianos de Baza, consuelo de sus penas y faro de esperanza que les

confortaba en el martirio, haciéndoles buscar regocijados la muerte por la confesión de la Buena Nueva.

Estadística.

En toda la superficie de la tierra se hablan 3.064 idiomas y se profesan más de 4.000 religiones diferentes. El número de hombres es próximamente al de mujeres que pueblan el globo y la duración media de la vida es de treinta y tres años. La cuarta parte de los hombres mueren antes de llegar á los quince años. Entre 1.000 personas, una solamente llega á la edad de cien años, una entre 500, á la de ochenta, y seis entre 100 llegan á sesenta y cinco años. Cada año mueren 33.033.033 personas (cada día, 91.874); cada hora, 3.730; cada minuto, 60, y cada segundo, una; de manera que cada movimiento del péndulo de segundos, ó cada golpe del cronómetro, coincide con la muerte de un ser humano y con el nacimiento de otro ú otros dos.

Datos curiosos.

El profesor Husley dice que el peso del hombre no debe pasar ni bajar de 155 libras, y que todo exceso ó falta es vicio de la naturaleza, y, por consiguiente, contrario al perfecto estado de salud. Dicha cantidad la distribuye entre las partes del cuerpo humano del modo siguiente: músculos, 68 libras; esqueleto, 24; piel, 10 y media; materias y grasas, 28; masa cerebral, 3; viscera torácica, 3 y media; viscera abdominal, 11, sangre, 7.

Las palpitaciones del corazón no deben pasar, en estado de perfecta salud, de 75 por minuto, y el respirar no debe pasar de quince veces. Un sujeto del peso indicado vicia, en el intervalo de veinticuatro horas, 1.550 pies cúbicos de aire, y debe, por lo tanto, si no quiere experimentar fatales consecuencias, dormir en un aposento ventilado, que tenga, por lo menos, 800 pies cúbicos de capacidad. También en el espacio de veinticuatro horas exhala por los poros ocho onzas de agua, 300 gramos de materias sólidas y 400 gramos de ácido carbónico. La pérdida total que diariamente sufre el cuerpo humano en estado de completa salud, es de seis libras de materias líquidas y poco más de dos materias sólidas.

Por primera vez.

La tercera compañía del 12.º batallón de cazadores alpinos ha hecho una ascensión á los Alpes con un objeto puramente militar.

Los cazadores salieron de Grenoble á las cinco de la mañana al mando del teniente Dunod, llegando á las cuatro de la tarde al chalet de Lapra, á 2.200 metros sobre el nivel del mar, donde pasaron la noche, con una temperatura de 12 grados bajo cero. En esta primera jornada, los cazadores alpinos habían recorrido en línea horizontal una distancia de 30 kilómetros.

Al siguiente día, á las cinco de la mañana, la compañía se puso en marcha hacia Croix-Belladonne, cuya cima, de 2.987 metros de altitud, alcanzó á las ocho de la mañana, franqueando en tres horas, marchando sobre la nieve y por pendientes extremadamente difíciles, cerca de 800 metros, regresando á Grenoble el mismo día á las cinco de la tarde.

Es la primera vez que una fuerza militar hace un reconocimiento de este género, en pleno invierno y provista de armas, viveres y accesorios de campaña.

Noticias locales y generales

En nuestro deseo de corresponder al creciente favor con que la opinión nos dis-

pena, hemos convenido con varios literatos madrileños, un servicio del que mañana daremos la primera muestra y que será periódico como podrá comprenderse al leer su especial corte.

—El Eco Bisbalense á quien retiramos el cambio cuando, sin causa que lo abonara, nos infirió una ofensa hace algunos meses, se sirvió visitarnos de nuevo ayer, y como no le hemos de devolver la visita, hará muy bien en no molestarse gastando papel, sellos ó timbre inútilmente.

Y para que no se queje nunca de nosotros, le devolvemos el número recibido sin haberlo ojeado siquiera, por si le hace falta para atender algun pedido.

—Ha sido declarado cesante D. Maximiano Diaz, en el destino de Oficial de quinta clase de la sección de Recaudación en la Administración de Contribuciones de esta provincia, habiéndose nombrado en su reemplazo al sargento D. Serafin Vidal.

Consecuencias de la dichosa ley de Sargentos.

—Las solemnisimas funciones de las Cuarenta Horas que hoy terminan, y que se vienen celebrando en la Santa Iglesia Catedral desde la tarde del Domingo de Ramos, se ven sumamente concurridas, como todos los años, por fieles de todas clases, edades y posiciones.

Los oradores sagrados han cumplido todos como buenos, rivalizando en elocuencia y en profundidad en sus oraciones, sentando, si más cabe, la justa fama de que vinieron precedidos.

En una palabra; han estado brillantes y régias como propias de nuestro culto, y que en ellas el pueblo de Gerona ha demostrado una vez más su arraigada fé católica.

—Decididamente, los viajes extravagantes se ponen de moda.

Después del emprendido por el pastor landés, en zancos, de que hablábamos dias pasados, dos franceses, Mr. Cohadon, ingeniero, y Lebloud, pintor, se proponen ir tambien á Moscow en un bicicleta de dos asientos, de construcción especial.

Este viaje, tan pintoresco como largo, y lleno de dificultades, se ejecutará á través de países montuosos, tales como la Suiza y el Tirol, para ir á terminar en la ciudad rusa.

Los nuevos viajeros no atravesarán la Alemania. Constantemente irán dejándose á la izquierda.

Por lo demás, Lebloud, el pintor, se propone sacar croquis de los tipos populares del Tirol y de Hungría, tan poco conocidos, estudiándolos en medio de sus ocupaciones y de sus familias.

Seguramente, de regresar este artista, traerá un álbum interesantísimo y original.

—Se han concedido veinte dias de prórroga para posesionarse de su destino á D. Juan Revést, Oficial electo de la Dirección general de Contribuciones Indirectas y que habia servido en la Aduana de Port-Bou.

—En Málaga, varios guasones han hecho circular la noticia de que una persona muy conocida en dicha ciudad habia heredado, sin esperarlo, la cantidad de 25.000 duros.

Dicha persona ha tenido que irse unos dias al campo, para librarse de una verdadera nube de pediguños, pues éstos ascendían á más de cuarenta.

—El tiempo, como de Marzo, continúa variable á la manera de muger antojadiza, aburriendo en gran manera á las personas delicadas de salud, á quienes estos cambios admosféricos perjudican.

Tan pronto hace un sol abrasador, como se cubre el cielo por espeso manto de nubes que estallan en granizada, siendo luego lanzadas á otras regiones por huracanado y frio viento.

Y así vamos pasando: tras vientos, lluvias y tras de lluvias vientos.

—Los norteamericanos acaban de inventar unos buques dobles que se pueden dividir, y cuyo objeto es poder atravesar el canal de Wellan, el que une los lagos Ontario y Erie, sin tener que apelar á la engorrosa operación del trasbordo, pues el canal no es navegable sino para embarcaciones pequeñas.

Dos de estos buques han sido contruidos ya, siendo el acero el material empleado en ellos hasta para su arboladura.

Una vez dividido el buque, se convierte en dos naves independientes una de otra, y que pueden funcionar perfectamente cada cual por sí sola.

En la prueba de estreno de uno de ellos, *Machinard*, éste se dividió en un dique de Buffalo, y cada mitad continuó su travesía por el canal.

En Montreal se unieron, y siguió el buque entero su viaje á Nueva York por el río San Lorenzo, siendo hecha toda la maniobra con prontitud y facilidad.

Con este ensayo quedó desmostrado que el buque llena por completo las aspiraciones del inventor, el cual ha sido muy felicitado por el éxito que ha coronado su obra.

—El fanal que antes fué foco eléctrico de arco voltaico en la plaza de la Catedral al ser sustituida su luz por otra incandescente colocada dentro de él, le quitaron los cristales esmerilados, que no han sido todavía sustituidos por otros, lo cual afea y produce efecto raquítico.

¿Qué costaría poner otros?

—En Hamburgo el socialismo ha experimentado un gran fracaso: ha costado al partido 395.000 marcos. La organización profesional de los obreros de las fábricas de tabacos de Hamburgo era considerada como la organización más perfecta de los obreros socialistas. Esta se halla hoy completamente dislocada. El comité central del socialismo comprende que es preciso evitar toda huelga por el momento; en este sentido procura evitar la de los mineros de Westphalia.

—Los funerales de M. Windthors se celebraron el 17 en Berlín en la iglesia católica de Santa Eduvigis, situada en un pequeño *square* en la extremidad del paseo de los tilos, entre el teatro de la Opera y la Biblioteca real.

La iglesia era demasiado pequeña para contener la afluencia de hombres políticos y de las delegaciones que habían ido, á

posar de la niebla y lluvia, á rendir el último homenaje al jefe del partido católico alemán.

—Decidamente nuestros confiteros hacen su agosto en este mes de marzo.

Primero la fiesta de S. José, luego el viernes de Dolores; luego el Domingo de Ramos, y ahora las procesiones de Semana Santa en donde se hace un consumo extraordinario de caramelos de todas clases, tamaños y condiciones.

Si todas las temporadas fueran como la corriente, serian los dulces una verdadera piedra filosofal.

—La *Gaceta Universal* de Munich dice que el sábado pasado, la administración superior prohibió á los farmacéuticos de la capital bávara, el vender la linfa del Dr. Koch; esta prohibición es absoluta.

—Durante estos dos últimos dias se han visto nuestras calles solitarias, nuestros paseos del todo desiertos, y las moradas vacías; por absorberlo todo la Iglesia Catedral con sus solemnes funciones.

No ha ocurrido nada, ni pasado nada, ni oido hablar de otra cosa que nos pueda dar pábulo para llenar esta sección, fuera de lo relacionado con las funciones de este santo tiempo.

Gerona no podría negar, aun que quisiera, sus arraigadas creencias religiosas.

—Nuestro amigo D. J. Sabater y Calderon, que reside en S. Just-en-Chanssé (Francia), ha estado enfermo en cama durante unos dias, y segun noticias que ayer recibimos, antes de ayer se encontraba ya restablecido, de lo cual nos alegramos de veras.

—Aunque el mal tiempo no se ha levantado del todo, ayer estuvo el dia mas razonable, si bien sopló un vientecito N. E. bastante fresco, que llegaba á molestar por su baja temperatura en las primeras horas de la mañana y últimas de la tarde.

—A no mediar contra orden, el dia 14 del próximo Abril tendrá lugar el relevo del Regimiento infantería de Asia número 59, que guarnece esta plaza, con el de Aragón número 21 que reside en Figueras.

—Para el dia de Pascua prepara la sociedad *Talia* un extraordinario baile de orquesta.

—Nuestro particular amigo D. Luis Basols, se halla ya completamente restablecido de la grave dolencia, que recientemente ha sufrido.

Muy de veras lo celebramos.

—Adelantan de una manera asombrosa las obras para la construcción de la plaza

España en el edificio de su propiedad, construido de nueva planta y á todo coste, en la anchurosa calle de Alcalá. Dijose y se repitió con insistencia, y aún los periódicos reprodujeron la noticia, que el opulento establecimiento de crédito, para solemnizar su nueva instalación, había repartido *cien mil pesetas* entre varios asilos de beneficencia.

Si he de hablar á Vdes. con franqueza, la cosa me pareció increíble. *Cien mil pesetas* son demasiadas pesetas para malgastarlas en cosas de tan poco lucimiento como socorrer á los necesitados: Si se tratase, pongo por caso, de regalar una escribanía de oro á tal ó cual personaje político, podía pasar; pero ¿socorrer á los pobres? ¿para qué? esos con un puñado de perros chicos están contentos; y todo lo que por ellos se haga es de más, porque ni lo agradecen, ni lo estiman; es como si se tirasen á la calle... Y siendo estas, no mis opiniones propias, sino las opiniones más generalizadas entre los hombres dinerosos (como lo son los accionistas del Banco de España) calculé desde luego que de las cien mil pesetas de limosna, habría que quitar pesetas, ó en otra forma, que vendría el tío Paco con la rebaja.—Y como en efecto el tío Paco, y vino con tales impetus, que del primer empujón rebajó... *ochenta y cinco mil pesetas*... ¡casi nada!

Es decir, que las *cien mil pesetas* de la noticia primitiva, echada á volar, Dios sabe por quien, quedan reducidas á la humildísima cantidad de *quince mil pesetas*, que se habrán repartido, para ellos solos, los más de cien mil menesterosos que existen en la Villa y Corte.

Adviértase que en eso de llamar yo, co-

que ha de utilizarse para la novillada del dia 20. Ayer tarde quedó terminado el rondel.

Esta tarde saldrán para Requena los comisionados que se han designado para ir en busca de las reses que, segun tenemos entendido, son propiedad del Excelentísimo señor Conde de Perelada.

—La Reina Victoria toma, para sentir franca la respiración, el *Pectoral de Cereza del Dr. Ayer*.

La *Agencia Almodóbar*, que ha trasladado su domicilio á la Puerta del Sol, n.º 9, entresuelo, izquierda, (Madrid) continúa desempeñando cuantas comisiones le encomiendan con su reconocido celo. Recomendamos dicho Centro de negocios á nuestros lectores, en seguridad de que quedarán satisfechos de su actividad y de su competencia.

Instrucción Pública.

Principales acuerdos tomados por la Junta provincial en sesión de 9 del actual.

Pasar al Sr. Inspector los antecedentes relativos á la escuela de niños de Ullastret, á fin de que procure arreglar el indicado asunto.

Reclamar el título administrativo de doña Maria Oms para diligenciarlo en debida forma con motivo de haber sido nombrada Maestra de Inglés.

A propuesta de la Inspección, nombrar Maestra interina de Llivia á D.ª Maria Suñer y Soler.

Transcribir á la Maestra de Vilafant y Masarach Sras. Casabó y Gonzalez, las órdenes por las que se las declara comprendidas en el art. 171 de la Ley.

Ordenar al Alcalde de Masarach manifieste con toda urgencia cuanto tiempo funcionó en el pueblo de Vilarnadal la escuela pública de niños de aquel distrito municipal.

Pasar á informe de la Inspección el expediente incoado por el Ayuntamiento de Vidrà, solicitando la supresión de las escuelas elementales y creación de una incompleta de ambos sexos.

Diligenciar el título administrativo de D.ª Maria de la Piedad Prats, para la Ayudantía interina de una escuela de niñas de Figueras; trasladando al mismo tiempo al Alcalde la comunicación del Rectorado, participando que ha expedido el nombramiento de referencia con el sueldo legal que corresponde á dicha plaza, a fin de que procure que por el presente ejercicio la Sra. Prats pueda percibirlo, así como que consigne el Ayuntamiento en el próximo presupuesto el indicado sueldo legal,

no he llamado *humildísima* á la cantidad de quince mil pesetas, hay lo que don Hermógenes, de *La Comedia Nueva*, explicaba con sus graciosos distingos. La cantidad no es *humildísima* por sí misma, ó en sí misma, ó como se diga; por que «nada hay que sea poco ni nada *per se*, sino respectivamente.» Así, la cantidad de quince mil pesetas que *para mi* será enorme, verdaderamente fabulosa... tratándose del *Banco de España*, del primer establecimiento de crédito de nuestro país es, no vacilo en decirlo, una miseria, una nonada, una mezquindad.—Cuando acaban de gastar millones y más millones de pesetas en labrar un edificio de cuyo mérito artístico no quiero ni debo hablar ahora; cuando los accionistas reparten dividendos cada vez mayores; cuando todo demuestra la prosperidad de los negocios, no muy amplios ni muy variados, del afortunado establecimiento; regalar tres mil duros de limosna á todos los pobres y á todos los asilos de caridad de Madrid, tiene algo de sarcasmo sangriento... Creo que habría sido preferible no regalar nada.—Hay que tener en cuenta, para apreciar lo que esto significa, que se trata de un establecimiento privilegiado; prestamista de todos los gobiernos; pozo al que van á parar, por distintas corrientes, todos los caudales del país; y que se trata, además, de un suceso, como el de la construcción del primer edificio propio, y labrado *ad hoc*, de la Sociedad, acontecimiento que no ha de repetirse nunca.—Se comprende que en esos gastos que han de realizarse con periodicidad, se escatime algo, que al fin y al cabo, la previsión está considerada como una virtud; pero cuando el gasto se

puesto que esta Junta lo consignará en la relación de cargos, correspondiente para el próximo ejercicio.

Remitir al Rectorado para su tramitación respectiva, el expediente instruido por el Ayuntamiento de La Bisbal, solicitando que la escuela de párvulos sea sustituida por una elemental de niños.

Remitir al rectorado el expediente de permuta de las Maestras de Agullana y Cantallops D.ª Teresa Vives y D.ª Narcisca Vicens, informando que con respecto á las permutantes la Junta no vé ningún inconveniente, pero que debe hacer presente que la Sra. Vives está propuesta en virtud de concurso de ascenso para la escuela de niñas de Blanes.

Resolver la petición de algunos vecinos de San Miguel de Cladells solicitando la creación de una escuela pública, remitiendo al efecto copia del dictamen al Alcalde y al Sr. Gobernador civil para los efectos correspondientes.

Informar, de acuerdo con el dictamen emitido por el Sr. Inspector del ramo, añadiendo además que la Junta opina que los Maestros que aspiren á las Regencias de las escuelas prácticas agregadas á las Normales, sería conveniente poseyeran el título de primera enseñanza Normal; remitiendo al efecto á dicho Centro Universitario el dictamen del Sr. Inspector para los efectos correspondientes.

Dejar sobre la mesa para su estudio, el expediente remitido por el Alcalde de Ullastret, referente á la Maestra Sra. Vallmajor.

La Junta quedó enterada de la orden de la Junta Central de derechos pasivos, clasificando con los 80 céntimos de su haber legal, al Maestro de Fornells de la Selva D. Mateo Pons y de haberse cumplimentado. De haberse recibido el título administrativo de D.ª Maria Trull, para la interinidad de la escuela de Vilahur y que se diligencie y

Por último se acordó «visto» á un escrito de D. Joaquín Poch, vecino de Fornells de la Selva.

Sibila Sanderson,

la heroína de la novela que ha corrido por toda Europa sobre el suicidio del principe Balduino, tiene una historia bastante accidentada.

Nació en California, y su padre era un eminente juriscónsulto de San Francisco, que, como director de una Compañía de ferrocarriles, disfrutaba el hermoso sueldo de 50.000 duros anuales.

realiza de una sola vez y para siempre, me parece que se está en el caso, como el vulgo dice, de echar la casa por la ventana.

El Banco, no obstante, lo ha entendido de otra manera, que no echado por la ventana ni la casa, ni cosa alguna: ha enviado quince mil pesetas no sé á quién, para que las distribuya entre los pobres y se ha quedado tan tranquilo como el famoso *Juan de Robres* de que habla el epigrama y que fundó este santo Hospital; pero antes hizo los pobres.

Porque ya se habrán Vdes. enterado, digo, esto lo sabe todo el mundo, de que el Banco Español, con sus privilegios y demás ventajas, es la ruina de España, aunque sea la fortuna de sus felices accionistas.—Pero no he de insistir en estas lastimosas (aunque verdicas y justificadas) consideraciones... Conste, y esto era lo que yo por hoy me proponía, conste que se hizo circular no sé por quién ni con qué propósito, la noticia de que el *Banco de España* había destinado para los pobres *cien mil pesetas* (lo cual era en realidad bien poca cosa para el Banco); y conste así mismo, que vino el tío Paco con la rebaja, y las *cien mil pesetas* se redujeron á *quince mil*; ¡ni siquiera llegaron á *cien mil reales*!—¡Imposible parece que teniendo palacios tan grandes se den limosnas tan pequeñas!

Después de esta humilde parodia de *La Aldea de San Lorenzo*, solo me resta desear á mis lectores que no se vean en la necesidad de ser socorridos por el espléndido Banco de España.—*Amén.*

ANTONIO SÁNCHEZ PÉREZ.
Madrid 20 de Marzo de 1891.

El tío Paco.

(De nuestra colaboración inédita.)

En dinero y calidad, la mitad de la mitad.

¿Ustedes no sabrán quien es el Tío Paco? Es muy natural; como que no lo sabe nadie. Es un personaje del cual hablábamos tiempo há, casi todos; pero al que ninguno conocía: era, así, algo parecido al *Sargento Utrera*, que reventó de puro feo; ó á los hijos de *Quitolis* que cuanto más grandes eran, más brutos; ó á la chica de la *Señá Ignacia*, que depuro horrible hacia gracia; ó del famoso y nunca bien ponderado Preste Juan de las Indias; ó del Rey que rabió, en cuyo tiempo tantas cosas se hicieron; ó *al otro*, ese *otro* tan célebre y que lo dijo todo... Pues bien, lo repito, una cosa así es, ó era, hasta hace pocos lustros el *tío Paco*, del cual se decía á menudo, hácia mediados de este siglo, y aún bastantes lustros después, que *venia siempre con la rebaja*.—La frase, *Y el tío Paco, con la rebaja*, ó ésta otra forma, *Ya vendrá el tío Paco, con la rebaja*, vino á sustituir al *quitosté jierro* que servia antes para expresar la misma idea.

Pero que el tío Paco de la rebaja, sea un personaje fantástico, tan puramente imaginario como el Preste Juan, el Rey que rabió, el Archimpámpano de Sevilla, etc., no significa, en modo alguno, que huelguen sus buenos oficios de *rebajar* lo menos, lo menos un setenta por ciento de lo que las gentes, muy aficionadas de suyo á la hipérbole, cuentan y dicen y propalan.—Ahora mismo, sin ir más lejos, muy fresco y muy reciente está lo sucedido con ocasión de haberse instalado el Banco de

Sibila es hermosísima ó inteligente, tiene una voz magnífica, y sus excentricidades y su belleza llamaban grandemente la atención en San Francisco.

Un día llegó á la capital de California la Patti con una compañía, de que formaba parte el tenor Cardinali, que, si no recordamos mal, ha cantado en Madrid.

Los ojos negros y la floriture del tenor hicieron su efecto en el corazón de miss Sanderson, que perdidamente enamorada de él, daba comidas en su honor ó iba á buscarle en coche todos los días para pasear juntos por el Golden-Park.

No se hablaba de otra cosa más que de la pasión de la hermosa Sibila y de su próximo casamiento con Cardinali, cuando repentinamente desapareció el tenor... con una amiga íntima de miss Sanderson.

Esta no tuvo valor para afrontar los pesames que le preparaban sus rivales. Se marchó á París, y allí conoció á Massenet, supo convertirlo en su esclavo.

En Bruselas, adonde fué contratada tan luego como terminaron sus estudios musicales, tenía vuelto el juicio á toda la juventud dorada, y, sobre todo, al príncipe de Ligne.

De esto nació la leyenda de que el príncipe de Ligne había asesinado por celos al príncipe Balduino.

LOS TRASPORTES POR FERRO-CARRIL.

El gobierno francés ha suprimido en los nuevos presupuestos los impuestos establecidos por el Estado sobre los billetes de viajeros, y á su vez las compañías han resuelto rebajar el precio de los transportes en equivalencia al beneficio recibido del Estado.

En España seguimos practicando el sistema de considerar como materia imponible el tráfico por ferro-carril.

Así nos resulta tan caro. La supresión del impuesto en Francia es estensiva á los viajeros de las tres clases. La rebaja de las compañías alcanza solo á las dos últimas y á los billetes de ida y vuelta.

Con la reforma, los viajeros de primera clase obtienen una reducción de un 9 por 100 en el precio, los de segunda un 18'18 por 100, y los de tercera un 27'37 por 100.

En los transportes de mensajerías ó encargos, animales, etc., correspondientes á la gran velocidad, el Estado suprime todos los impuestos.

Ya hemos dicho que el tráfico por los ferro-carriles españoles resulta escesivamente caro. Nos lo demostrará una comparación entre el precio de los billetes de viajeros en España con el que se ha establecido en Francia.

El transporte de un viajero de primera clase á un kilómetro cuesta en España, incluyendo los impuestos que el Estado percibe 15 céntimos de peseta en la mayor parte de las compañías.

En Francia la tarifa de esta clase de transportes queda reducida á poco más de 11 céntimos por viajero y kilómetro, y en cuanto á las clases inferiores, la diferencia es mucho mayor.

El resultado de esto es que, mientras en Francia aumenta el número de viajeros en proporción á la baratura de los transportes en España disminuye, ó no aumenta en las proporciones que debiera, lo que necesariamente perjudica á las compañías, y al público en primer lugar.

Hazañas de un elefante.

Hace poco tiempo, en las inmediaciones de Benarrés (Indostán) existía una magnífica colección zoológica destinada á enriquecer algunos parques de Europa.

Contenia dicha colección hermosos ejemplares de tigres, panteras de Java, leopardos, osos, leones, girafas, pintadas aves y horribles serpientes. En aquella colonia existían un elefante adulto, Kar, y otro jovencito, un especie de pichon de elefante, que por su carácter pacífico servía de distracción á los criados y visitantes de la colección.

Era considerado el pequeño Jon, así le llamaban, como un bonachon incapaz de enfadarse; pero héte aquí que despues de dos días de ausencia de Kar irritóse de tal suerte, que durante la noche comenzó á testarazos y mandobles contra los demás animales, destruyendo cuando hallaba al alcance de su trompa y matando á una girafa, una cabra, un cocodrilo y tres focas.

El animal estaba tan exaltado y furioso, que ni oía las voces de los criados ni le imponía el castigo; no hizo mayor caso de los tiros ni de las horquillas de hierro ruiciente, antes bien, yendo en aumento la rabia de aquella fiera, la emprendió con las jaulas de leones y tigres, y como esto podría complicar la situación en gran manera, hubo necesidad de fusilar á Jon, que cayó exánime de un balazo en el ojo derecho.

Muerto el elefante y recobrada la calma, diéronse dueños y criados á investigar la causa de las barrabasadas de Jon. Quien decía que la fúria del animal dependía de su sentimiento por la ausencia de su compañero Kar; quien supuso que estando ya en la juventud echaba de menos Jon á alguna joven elefante, que conocería allá en

los bosques; hubo quien lo atribuyó á venganza porque su dueño le castigó días antes; achacóse á enfermedad ó dolor agudo; los más sin embargo, convinieron en que acaso aquella excitación fuera debida á la desesperación de verse recluso y forzosamente separado del país en que nació, de sus padres y hermanos, un ataque de nostalgia en suma.

A este punto llegaba la discusión ante el cadáver de Jon, cuando uno de los criados vió que de la extremidad de la trompa inanimada y fría del elefante salía una cosa extraña; acercóse, tiró de ella y sacó una serpiente vulgar que se había alojado en la trompa de Jon, ocasionándole la fatal desesperación que tantos desastres produjo.

Con esto quedó aclarado el misterio y devolvióse á Jon la buena fama que en vida conquistara.

Distracciones.

- Despues de la boda. —¿Te has acercado á felicitar al novio? —Sí. —¿Y qué le has dicho? —Nada. Los grandes dolores son mudos.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil. Dia 20.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 2. Muertos.—Joaquin Trias, 28 años.—Emilia Sala, 10 meses.—Juana Guich, 10 meses.—Pedro Dorca, 3 años. Dia 21.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 2. Muertos.—Petronila Bosch, 25 años.—Miguel Juan 9 meses. Dia 22.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 2. Muertos, 0. Dia 23.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 1. Muertos.—Carmen Sicars, 6 años.

MATAS.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY. Sau Deogracias, ob. y cfr. CUARENTA HORAS. Están en la Iglesia Catedral.

TELEGRAMAS.

Madrid 22.—A las nueve de la noche se ha constituido la comisión de actas, empezando las vistas por la de Manresa.

Los círculos políticos están muy concurridos. Continúa creyéndose que el acta de Gracia será declarada grave, aun cuando nada puede asegurarse con certeza, pues aun no ha tomado acuerdo la Comisión de actas.

Mañana por la noche comenzará sus sesiones el Congreso de trabajadores, que seguirá hasta el miércoles. Entre los puntos que se discutirán figura el de si es conveniente exigir la jornada de ocho horas para todos los oficios.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

Anuncios.

EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

A SRA. CHANFROU, Modista de París, tiene el honor de presentar á las señoras de Gerona, un gran surtido de Sombreros.—Fonda del Centro.

CAFÉ DEL COMERCIO.

RAMBLA DE LA LIBERTAD, NÚM. 32

Este Establecimiento acaba de recibir un abundante surtido de

VINOS DE CHAMPAGNE

y géneros del extranjero y del país, figurando entre ellos la famosa marca.

Grand Cremant Imperial, Moet et Chandon, Ipernay, Carte Blanche, Achermant Laurase, Carte D'or, Achermant Xaurenace, St. Hilarie, St. Florant. 6 6

Enfermedades Secretas

CAPSULAS RAQUIN

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris. Curan sin excepción los Flujos agudos ó crónicos. La Academia ha obtenido 100 Curas sobre 100 enfermos tratados. Bájase la Firma de Raquin y el Sello oficial del Gobierno francés. FUMOUZE-ALBESPEYRES, 78, F. St-Denis, Paris, y en todas las Farmacias del Globo.

Subasta.

Se verificará el día seis del próximo Abril, de once á doce de la mañana con intervención del subastador público, en la caja de préstamos de la calle de la Galera, número 2-2.º de los empeños de alhajas y ropas que existen vencidos en la misma, que no han sido renovados ni retirados por sus deponentes.

Rodrigo, agarrando del brazo á la criada como hizo antes con Clara.

—Yo le juro á V...

—Todas sois lo mismo: igual éres tú que Susana y otro tanto harían todas las del universo!...

—Pero, señor...

Interrumpiéndola bruscamente don Rodrigo, y la acompañó hasta la puerta, diciendole completamente fuera de sí:

—Quedas despachada. No pisarán esta casa otra plantas que las mias.

Clara entretanto cubria de lágrimas y de besos á la infortunada hija de sus entrañas.

LXIV.

En cuanto la criada hubo salido de la casa, volvió don Rodrigo á la habitación de su esposa, y furioso como un loco, empezó á romper los muebles y á gritar desaforadamente.

La pobre Clara temblaba, y la inocente Enriqueta lloraba.

Clara, aun que varias veces habia intentado sin resultado alguno valerse de todas las

razones imaginables para disuadir á su esposo, sin perder nunca el carácter de humildad y mansedumbre, á fin de mover de esta suerte su corazón ya que no podia fijar su cabeza estraviada, probó otra vez este medio, aunque con una diferencia.

A la humildad y mansedumbre con que antes se quejaba á su marido, trató de sustituir el vigor y la energía de la actitud y de la palabra.

Cuando don Rodrigo se precipitó en la habitación, dispuesto á entregarse como acostumbra, á los escesos de su delirio, Clara se levantó de repente de la silla, poniéndose con actitud resuelta y decidida delante de su marido.

Esta actitud detuvo á don Rodrigo, porque no estaba acostumbrado á ello.

El ademán de Clara era un suceso extraordinario que por primera se ofrecía á su vista, y por esto detuvo á don Rodrigo, porque los sucesos extraordinarios paran á los locos lo mismo que á los cuerdos.

LXV.

buen efecto de su primera prueba en este sentido, creyó que habia tocado la cuerda sensible de su marido.

Su deber como esposa y madre, era volverle por todos los medios al camino de la razón. Era una mártir, pero era tambien una santa; y ante la desgracia de su marido, ante la consideración de las consecuencias que podria traer á su infeliz hija, callaba la voz de sus propios dolores y no sentia sus tormentos materiales.

LXVIII.

Clara, pues, vió ó creyó ver el camino de la curacion de su esposo en el medio que con tan feliz éxito habia empezado á ensayar y continuó:

—Yo sufriria resignada porque esta es la suerte que me ha cabido, y el justo castigo del cielo por haber desobedecido los consejos de mi madre, que vivamente se oponia á que yo te diese mi mano, yo sufriria resignada, te repito, tus insultos y tus excesos si no alcanzasen mas que á mi propia; pero este sér

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento; ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la prurita y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PÍLDORAS Y BOTES DE UNGUENTO,

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 24-26

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace más de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Especieles : J.-P. LAROZE & C^o, 2, rue des Lions-Si-Paul, à Paris.

DEPÓSITOS : Barcelona : Borrel her., Camp her., Ramon Cuyas, Uriach y Alomar.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN :

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio.

El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y quasi amara al Proto-Ioduro de hierro.

Los Dentíficos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazaros

La VELOUTINE

Foto de Arroz especial

Preparado al Bismuto por CH. FAY, Perfumista

S. PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS

Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.



Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, distocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias a la volatilidad de este remedio, aplicada sobre la piel se absorbe una cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este Diario.



Las Píldoras del Dr. Ayer

son un remedio inmejorable para constipación, biliosidad, jaqueca, dispepsia, ictericia y los desarreglos comunes del

ESTÓMAGO, HÍGADO Y RIÑONES.

Sirven para cortar resfriados, mitigar fiebres, aliviar la gota, reumatismo y neuralgia, limpiar el sistema de humores deletéreos y ayudar a la formación de sangre pura y abundante. Estas bien conocidas píldoras están compuestas de las virtudes esenciales de los mejores vegetales catárticos y no contienen calomel ni otra droga deletérea. Pueden darse por lo tanto siempre que se necesite un purgante, sin temor de malos efectos. Estando cubiertas de azúcar son agradables al paladar y sus virtudes medicinales se conservan por tiempo indefinido en cualquier clima. Debe haberlas en todos los botiquines de familia y en la maleta del viajero.

Las Píldoras del Dr. Ayer

PREPARADAS POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

Se venden en las principales farmacias y droguerías.



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é incapacitan para resistir las enfermedades predominantes. Entre otras

Síntomas de Sangre Viciada

se cuentan los diviesos, carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores é hinchazon de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina ha mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor

Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los más poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio más efectivo para la escrófula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropesía, lo mismo que para los desarreglos del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la

Zarparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

Se venden en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

Don Rodrigo miró á su mujer y se miró á sí mismo para ver si era verdad que oía aquellas palabras de boca de su esposa.

Clara prosiguió:

—Pero de una manera ú de otra, como quiera que sea locura ó perversidad, yo no puedo, no debo, no quiero sufrir más.

Don Rodrigo continuaba asombrado.

—No; porque las consecuencias de tus insultos, de tu indigna manera de proceder conmigo, no alcanza á mí sola; alcanza también á la hija de mis entrañas, que es tu hija, y á la cual tú, su padre, labras la perdición y la desgracia.

LXVII.

En este momento la niña rompió en fuerte llanto.

D. Rodrigo miro á la criatura, y al contemplar su lloro, inmediatamente despues de haber oido las terribles palabras de su mujer, se sintió repentinamente anonadado y como sobrecogido de terror.

Clara, satisfecha interiormente por este

El capitán se quedó inmóvil mirando fijamente á su mujer, mientras ésta inmóvil también contemplaba á su marido.

Habia una diferencia sin embargo.

La vista de don Rodrigo revelaba asombro, nada más que asombro, y los ojos de Clara daban á entender la decisión de su espíritu al mismo tiempo que la cautela y la observación hácia la acción del capitán.

LXVI.

Don Rodrigo exclamó el primero:

—¿Qué es esto? ¿Qué significa este ademán altivo y amenazador? ¿Es que acompañas á tu infamia la desvergüenza de la misma?

Clara contestó sin perder nada, sino muy al contrario, de su actitud energética y decidida:

—¡Infamia! ¿donde está la mía? ¿Cómo ni cuando la has probado? ni qué motivo justo has encontrado fuera de las visiones de tu imaginación estraviada?

—Visiones de mi imaginación!

—Si, visiones de tu imaginación, ó sentimientos de tu corazón perverso. Escoge.

deseado, la cogió del brazo y sacudiéndola con la fuerza que le prestaban sus celos, le dijo;

—¿No contestas?

Clara sufría dolorosamente con la presión de la mano férrea de don Rodrigo y con voz entrecortada por el dolor, le contestó.

—Hablabamos de mi hija!

—Esto es verdad, dijo desprendiendo su mano del brazo de Clara, despues de una sacudida que hizo caer á ésta en el suelo.

LXIII.

Dirigióse entonces á la doncella, á la cual con voz entrecortada por la ira que se acrecentaba por momentos, le dijo:

—Eseucha.

—Señor, dijo la criada que hasta entonces habia creído ser don Rodrigo un hombre que no sin fundamento tomaba ciertas medidas con respecto á su esposa.

—¿De qué hablabais?

—De la señorita Enriqueta.

—Esto es falso, gritó desafortadamente don